



LA MORDEDURA MORTAL DE LA VÍBORA DE CASCABEL, EXPERIMENTOS Y REMEDIOS EN LA CALIFORNIA JESUÍTICA

Alfredo Feria Cuevas¹, Armando de Jesús Romero Monteverde¹ y Carlos Mandujano Alvarez¹

¹ Instituto Nacional de Antropología e Historia. arqueologoferia@hotmail.com

En la California jesuítica, la víbora de cascabel fue considerada como la más peligrosa de los animales que causaba muertes no sólo en sus indios misionados sino también en el ganado mayor y menor. Por ello era necesario e importante encontrar pronto un remedio eficaz contra este mal; resultado de esta preocupación, el jesuita Francisco Inama, misionero en San José de Comondú, escribió los resultados de sus experimentos que realizó en doce serpientes haciendo de ellas anatomía en busca del origen del veneno y la manera en que éste actuaba en los animales que mordía. Por otro lado, también se aplicaron algunos remedios (como la piedra china y el colmillo del caimán), que no resultaban tan eficaces, pero que para la época proporcionaban alguna esperanza de recuperar la salud y salvarse de la muerte. Los propios indios, tenían también sus remedios contra las mordeduras de serpientes que al igual que el conocimiento médico de los jesuitas resultaba de poca ayuda. Al contrario de lo que se piensa, había en la época jesuítica un carácter humanista que los llevaba a buscar remedios para curar las enfermedades de sus indios ante el escaso desarrollo de la ciencia médica en la Nueva España del siglo XVIII.